

# EL REPUBLICANO

ENRIQUE AZOFEIFA

Constante, numerosa y variada existencia de ataúdes para todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos.  
Servicio á toda hora.  
Calle 9ª Sur, lado Norte de la Plaza de Ganado.  
Se advierte que no está en el trust de funerarias.

DIARIO DE LA MAÑANA

Año I || San José, C. R., viernes 4 de octubre de 1912 || Núm. 222

Director, Administrador y Propietario.—RICARDO COTO FERNANDEZ

OFICINA:—Calle 4ª Norte, frente á la Imprenta Nacional

SASTRERIA  
de ALBERTO T. BRENES

FRENTE AL CARMEN

Es de las más antiguas y mejor acreditadas; muy conocida por su corrección en todo; excelentes materiales, gran surtido de géneros de primera clase; trabajo esmerado y exacto cumplimiento.

## CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza  
Hielo y Aguas Gaseosas  
Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; desea de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasteurización de la cerveza cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Crea Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

## SELECTA

Imitada por todas, igualada por ninguna

### Cuchillería de Gaspar Salvador

Surtido completo de cortaplumas, tijeras, navajas de afetar, asentadores, máquinas para cortar pelo, cuchillos de cocina y carnicería, piedras de afilar y un gran surtido de cubiertos de Alpaca Krupp.

Frente á la Plaza de Artillería. — Apartado 440  
TODO A PRECIOS SIN COMPETENCIA

La verdadera BREBA DIANA  
solo se consigue en la oficina de  
WALTER J. FORD

### BERTA MUÑOZ

---OBSTETRICA---

Ofrece sus servicios 75 vs al N. de La Tempestad

PRECIOS MODICOS

### C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

INSTALACIONES, ILUMINACIONES Y RÓTULOS ELÉCTRICOS

### La Alhambra PAGES Co.

COGNAC BRIAND, CIGARRILLOS ELEGANTES - SUSINI

CEMENTO de las más acreditadas marcas

Surtido renovado en abarrotos, géneros y licores  
Acabamos de recibir semilla fresca de zacate de Honduras, y sombreros de llama, que vendemos á 6 colonos docena en fardo cerrado

### Zapatería Española

Fábrica Nacional de Calzado

En fama, elegancia y buena calidad de los materiales que se emplean, está reconocido por todos que no hay zapatería en el país que compita con la ESPAÑOLA. El surtido de cueros fines es completo y renovado mensualmente.

### De Río Segundo

Enfermedades peligrosas  
Sus causas

Por algún tiempo se han registrado varios casos de tifoidea y del terrible flagelo de ankllostomiasis, cuya causa es la mala agua que se consume. A ese respecto la autoridad ordena mandar quitar los saucos de las orillas de acequias y riberas de los ríos. Los saucos producen grandes raíces que ocasionan mucho perjuicio á los terrenos, haciéndolos inútiles y originan la propagación de usanos, que según la ciencia médica, son principio de las enfermedades. Las autoridades han desplegado mucha vigilancia por las aguas. Ojalá el Supremo Gobierno tome nota, y nos haga el merecido servicio de la cañería.

—Pronto veremos coronados nuestros deseos de ver construida la casa municipal, según trabajos de algunas personas interesadas. Yo me alegro, pues ese sería un paso hacia el progreso y ornato para la población.

—Por la higiene debiera la Junta mandar encalar las casas de escuela, además de faltar dos meses para terminar el año lectivo cuando han de verse limpias.

Los cafetaleros están de plácemes por las buenas cosechas que les ofrecen los cafetales; que les darán las botas, pues los precios son exorbitantes.

—Tenemos entre nosotros á Bustamante con su gran circo Fénix, con buenos artistas barristas y equilibristas. Mucho nos gusta las funciones de circo, pues nos hacen pasar ratos agradables. Que ganen muchas pesetas, son mis deseos.

CORRESPONSAL DEL RÍO

Río Segundo, 1º de octubre de 1912.

### ATENEOS DE COSTA RICA

VELADA PARA EL 7 OCTUBRE DE 1912

En el Variedades. 8.30 p. m.

Nº 1—*Algunas ideas acerca de la educación progresiva.*—Conferencia dictada por el señor don Luis A. Silva, (del Ateneo).

Nº 2—*Scherzo.* (E. Martucci) ejecutado en el piano por la señora doña Elisa de Echandi, (del Areneo)

Nº 3—*Hipatia*, fragmento de una conferencia de Castelar, leída por la señorita María Durán Escalante, alumna del Colegio Superior de Señoritas.

Nº 4—*A) Serenata; b) Bacarola; c) Ficcato; Gavota;* (Johannes Pache); ejecutada por don Ismael Cardona, (violin), del Ateneo; por el joven don Guido Echandi, (violin), y por don Carlos Gutiérrez (viola), del Ateneo.

San José, 2 de Octubre de 1912.

JUAN DÁVILA FABIO BAUDRIT  
Secretarios

### Se vende una casa

de bahareque, propia para una familia no muy numerosa. Tiene mucho solar, una buena cloaca y está situada frente al Edificio Mauro Fernández. Entenderse con el Licenciado Napoleón Sanabria.

### PEDRO CARDOS,

antigua oficina del Mercado, lado Norte,

Tiene siempre existencia de granos, con especialidad

CAFE

DE TODAS CLASES, AL POR MAYOR

TAMBIÉN OFRECE ALAMBRE PARA CERCAS Y HIERRO PARA TECHOS  
VINO DE MARAÑON Y LICORES EXTRANJEROS,

á precios de ocasión

## -- AVISO --

Necesitan sus empresas consumir CAL DE PATENTE!

Depósito permanente en Patarrá.

O. MONJE

### Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS

••• Y ABARROTOS •••

Han recibido por el último vapor y venden á precios sin competencia Arroz, Tabaco Virginia, Sacos para café, Gangoche, Zarzas, americanas Casimires inglesas, Zéfiros, Juguetes y otros artículos.

UNICOS IMPORTADORES del papel para cigarrillos marca "SERRANO"

y del afamado botín para calzado "CORDIN"

### Platería de París

Establecida al lado E. del Cuartel

de Artillería

En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montadura, ras, medallones, etc. y toda otra obra artística en metales finos y piedras preciosas. Continúa existencia de joyas y obras de arte.

### ¡Fume usted bien!!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa.

Los cigarrillos LA AFRICANA, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».

Unicos importadores,

Antonio Urbano y Hno.

### Doctora JARWISIA de PICADO

Médica-Cirujana

CONSULTAS: De 9 a. m. á 10 a. m.  
« 12 m. á 3 p. m.

Contiguo al Palacio de Justicia

Mayo 18.—1 m

### Vendo

MAIZ, FRIJOLES y artículos de primera necesidad á los precios más baratos de plaza, por mayor y menor, en mi depósito de granos, 50 varas al Sur de La Proveedora, esquina suroeste del Mercado.

VIDAL LÓPEZ

### L. M. CASTRO & Co.

LIBREROS

Calle del Correo, frente al Palacio

Gran surtido de libros en blanco y de útiles de escritorio. Útiles para fotografía, de la afamada marca francesa «As de Trébol», de la cual son agentes exclusivos. Trabajos de Imprenta y Encuadernación.

### Extracto de Hígado de Bacalao

ALCOHOL 17 POR CIENTO

Contiene una solución del extracto que se obtiene del Hígado Fresco de Bacalao, la parte aceitosa ó grasienta, siendo eliminada después. Este principio extractivo está combinado con el Extracto Líquido de Hiala, el Extracto Fluido de la Corteza de Cerezo Silvestre y el Jarabe de Hipofosfitos Compuestos. Esta preparación tiene un sabor agradable, y no produce los lamentables desarreglos digestivos y eructaciones características del aceite de hígado de bacalao.

Dosis: Para adultos una cucharada, para jóvenes de 10 á 17 años, media cucharada. Para niños de 5 á 10 años, una cucharadita; y de 1 á 5 años, media cucharadita. Debe tomarse media hora antes de las comidas y á la hora de acostarse, tomando cuatro dosis al día.

Preparado de la BOTICA AMERICANA. San José, C. R.

# Ley de 17 de noviembre de 1909

Uno de los motivos de la paz en Costa Rica ha sido la gran división de la propiedad inmueble.

Hasta hace poco era tradicional que no había un poblador de esta tierra que no tuviera un pedazo de ella, una casa y una yunta de bueyes.

Con seguridad que en la América no había un país donde el terreno estuviera tan dividido como aquí; en Europa sólo en Francia está más dividida la propiedad, y esto por prevenciones de la ley.

Y la situación económica de Francia, tanto en lo que al tesoro de su gobierno se refiere, como en cuanto a las fortunas particulares se contrae, es una de las mayores del mundo.—Francia es acreedora de varios gobiernos europeos, asiáticos y americanos, en cantidad mayor que cualquiera otra nación. Ese hecho quizás pueda servir como argumento, entre otras razones, para defender la conveniencia de la mayor división en la propiedad.

La ley de 17 de noviembre de 1909 tiende a restaurar aquel antiguo modo de ser en Costa Rica, que todo costarricense sea propietario.

Aquella ley abre las puertas a todas las buenas voluntades, a todos los que desean trabajar y no tienen recursos para comprar un terreno.

Con aquella ley no existe una voluntad tenaz, ansiosa de ejercitar su actividad en la tierra, que no pueda hacerlo y con probabilidad de éxito.

Aquella ley, si se aprovecha por los que ella ha querido favorecer, producirá otro beneficio: la diseminación de los pobladores por todo el territorio, la ocupación por costarricenses desde las fronteras hasta las costas, formando por donde quiera nuevos núcleos de población.

No hay razón que excuse la vagancia que flota en ciudades como San José, excusándose en la disculpa que no hay trabajo.

Aquella ley no autoriza las explotaciones con terrenos; terminantemente se lee en todas sus disposiciones que lo que ella quiere es proteger al hombre que se va a vivir en ellos, que los va a trabajar personalmente.

Con aquella ley el insolvente, el

quebrado, el hombre que ha sido desgraciado en sus negocios, sabe que puede trabajar con toda seguridad, libre de la persecución de sus acreedores, porque ni la tierra ni los frutos de ella, por aquel modo adquiridos, pueden ser perseguidos para pagar deudas contraídas antes.

Eso no será muy moral, pero lo que se quiere es fomentar las actividades de los hombres de empeño garantizándolos debidamente.

En aquel decreto se dice que es necesario ser costarricense para poder ser favorecido con sus disposiciones, pero cualquiera que tenga los requisitos que se necesitan, puede ser costarricense y a la República le interesa que haya el mayor número de buenos que sean costarricenses, no importa cual sea su procedencia.

Estrictamente cumplidas, por los llamados a exigirlos, las disposiciones de la ley a que nos hemos referido, Costa Rica se beneficiará grandemente. Los propietarios costarricenses se duplicarán; la producción aumentará en mucho y una ansia patriótica, la idea de nacionalización del suelo patrio, será un hecho indiscutible.

En otros estados americanos los extranjeros dejan para el nacional las bizantinas discusiones políticas y los empleos públicos y ellos adquieren la tierra.

Con esa enseñanza nosotros debemos reducir el tiempo de mera discusión política para elegir los hombres que han de gobernar y preocuparnos porque todos los costarricenses sean propietarios de inmuebles.

Mientras en otras partes se ensangrienta el suelo entre hermanos, y en ello se gastan las mejores energías, nosotros debemos empeñarnos en emplear la mayor parte de nuestros esfuerzos en sacar de la tierra cuanto ella pueda dar.

Entonces tendremos una patria mejor guardada, entonces tendremos más firmes las bases en que descansan las instituciones libres a la sombra de las cuales vivimos.

La ley citada es un factor que viene a trabajar en esos empeños.

## NOTICIAS DEL EXTERIOR

Atenas, 2.—Semi oficialmente se dice que Turquía prepara una demostración hostil contra los Balcanes, enviando 11 divisiones de 100 mil hombres y la segunda reserva. Dentro de 6 semanas tendrán lugar maniobras ordenadas hace tiempo en Dethrac y Albania y se ordenó su reconcentración a Salónica, entre los Dardanelos y Snierna, á consecuencia de la guerra con Italia.

Londres, 2.—Los círculos diplomáticos se muestran alarmadísimos por los acontecimientos de los Balcanes y el serio accidente con Turquía, que detuvo su comunicación dirigida á Serbia, é insiste en la inmediata devolución. Las relaciones entre Turquía y Grecia se han mejorado, puso Turquía la apología del incidente del vapor Rumei. Rosta activísima por la llegada á Sazanoff al encuentro del arreglo de los diplomáticos turco-italianos, quienes discutirán las situaciones.

Madrid, 2.—La Cisa Pueblo ha estado atestadísima. El escrutinio de los ferroviarios se ha efectuado por toda España, habiendo votado 7 700 favorables á la huelga y 75,500 contrarios.

Washington, 2.—En las Investigaciones hechas, relativas á la campaña electoral Roosevelt en 1904. Cornelius Bliss, llamado á declarar, dijo, que cien mil dólares de la Standard Oil Company y otro pedido á la misma Standard, formaron un total de ciento cincuenta mil, que fueron invertidos sin ningún documento.

Londres, 2.—Lord Roberts en su 80 aniversario ha sido congratuladísimo. Copenhague, 2.—Jorge de Grecia abrevió su visita partiendo para Atenas por la crisis de los balcanes. Proyectaba visitar al Presidente Fallieres.

Sofía, 2.—El Gobierno está preparando se para el caso de eventualidades y ordenó la movilización del ejército. Hay alarmantes noticias por la concentración del ejército á Adrianópolis y frontera de Bulgaria.

### Publicaciones de enseñanza

Compro folletos ó cualquier clase de publicaciones antiguas que se relacionen con la Instrucción pública del país, organización de escuelas y colegios, tanto oficiales como particulares, planes, programas de estudios y de exámenes, textos oficiales antiguos y de carácter nacional; las colecciones de las revistas «El Instituto Nacional», «El Maestro», «La Enseñanza», «El Boletín de las escuelas» y «Boletín de enseñanza primaria».

Publicaciones referentes á la «Universidad de Santo Tomás», «Colegio de Humanidades de Jesús», «Liceo de Niñas», «Colegio de San Luis Gonzaga», «Instituto Nacional», «Colegio Josefino», «Instituto Americano», «Colegio Seminario», «Liceo de Costa Rica», «Colegio Superior de Señoritas», «Escuela de Derecho» y «Escuela de Farmacia».

Hereda, 26 de setiembre de 1912

LUIS FELIPE GONZÁLEZ

### Asuntos de la Municipalidad de S. José

Reunida la Corporación en sesión extraordinaria, dió cuenta de tres comunicaciones recibidas; una de don Nicolás Cubero Vargas, otra de don Felipe Herrero y otra de don Oscar Sittenfeld, en virtud de las cuales el 19 y el 29 se excusaron de integrar la comisión de las fiestas cívicas que han de celebrarse á fin de año, por tener que ausentarse del país, y el 30 por impedirlo sus obligaciones, y nombraron en sustitución como miembros de la Comisión á los señores don Juan Fernández Morúa, don Enrique Herrero y don Enrique Wellenweber.

Se autorizó al señor Farmacéutico Municipal para adquirir 100 cajas de papel de moscas que manifiesta el señor Mariano Jiménez tener en su establecimiento.

El señor don José León Monge fue nombrado miembro de la Junta Edificadora del Distrito de Curridabat, en reemplazo de don Bartolomé Cordero que presentó la renuncia.

### ¡ TRIUNFO de los liberales en Nicaragua !

Buena ocasión para que una persona pobre compre una CASA, que tiene un gran departamento para vivir y otro para alquilar, situada en la medianía de la manzana Sur del Parque de la Dolorosa. Para más detalles, con el Lic. don CORNELIO LEIVA ó en esta Imprenta.

## NOTAS MIAS

Esta guerra de Nicaragua me está pareciendo un enorme geroglífico imposible de descifrar.

El Encargado de Negocios, *del intérprete de su misión*, nos jala del saco para allá; la prensa que está con él y que no ha podido entender la *merienda*, tira sin saber para donde tira.

Y los nicaragüenses no saben cómo hacer para poner las cosas en su lugar é impedir que se siga jugando con asunto tan serio; porque serio, ya lo creo que lo es; figúrense ustedes que se trata de «balitas» que van y «balitas» que vienen.....

Por mucho que no sean más que «balitas», hay su pequeña diferencia, por ejemplo, entre una «balita» y un confite, ó entre una «balita» y un chanchullo de los que hoy están de alta en nuestra pacífica tierra.

Bien está, pues, que se juegue con confititos de almendra, ó con chanchullos de cualquier calibre; pero jugar con «balitas», y más aun con «balita rasa», no me lo explico si no es por la distancia á que nos hallamos del lugar en que se entretienen con el divertido pasatiempo ése.

Quisiera yo ver á uno de nuestros humoristas en las inmediaciones de Jincepe ó de Motastepe. ¿A que no solo la risa francota que ahora se gastan, si no hasta la respiración se les iba á suspender?

Entonces echarían de menos esta vida serena, nuestros chanchullos inocentes é inofensivos, incapaces de trastornar á nadie que no sea el ecuaníme señor Ministro de Hacienda.

A quien por cierto, con mi pensa-

miento he estado acompañando en los malos ratos que le han proporcionado algunos de sus altos subalternos señalados por la opinión pública como más responsables de las faltas de respeto cometidas contra la caja guardadora de nuestras pequeñas economías.

Y la opinión pública—que existe viva, muy viva, por más que haya quien lo dude—tiene las más de veces el raro don de no equivocarse. ¡Lástima y grande que en ocasiones tuerzan su criterio los monederos insos que lo mismo inventan para su provecho una victoria, como regulan para el contrario un fracaso.

Indudablemente la pesadilla ha sido para el señor Ministro; porque, ¿á quién le va á gustar que jueguen con el santo y con la limosna?

Pero no hay mal que por bien no venga, dice el refrán, y como aún es tiempo de pensar, bueno es que se piense, y que si se insiste en resucitar al muerto, se haga el milagro con todas las precauciones del caso, porque el Banco Hipotecario puesto en tan buenas manos, no sería banco, ni sería hipotecario, ni sería nada.

Talvez por eso, y como se trata de una enfermedad vieja cuyas raíces se pierden en los felices tiempos que nos dio la inolvidable Transacción,—no puedo borrar de mi memoria el millón de marras—fue que el Gobierno le *zafó el bulto* al Banco del diputado González.

¿Quién quita que haya sido mejor así!

CARLITOS

## Ocasión calva Un excelente negocio ¡Mil ochocientas manzanas de tierra!

El que quiera hacer un magnífico negocio, que compre un terreno de montaña, situado en la fértil región de Turrialba, al Este del Volcán. Contiene riquísimas y abundantes maderas de construcción y tiene fuerzas de agua inestimables. El clima no tiene rival para un sitio de ganado.

En esta oficina están los planos y suministraremos cuantos informes se nos soliciten.

### Una rectificación

Don José Joaquín Hernández Céspedes, empleado del Comercio de esta capital, nos encarga hagamos constar que no es él á quien se refiere la nota *Un amigo ausente* de «La Información» de ayer.

### A nuestros suscritores del Sur

Esta empresa suplica á todos los suscritores del Sur disimulen las faltas ocurridas en estos últimos días por la irregularidad en la circulación del periódico, debido á la enfermedad que padecía el empleado que tenía este trabajo á su cargo.

### Al público

El que suscribe, pone en conocimiento que no responde de las cuentas que sus hijos deban.

V. PÁLAVICINI

San José, octubre 3 de 1912.

Guillermo Obando

Licenciado en Leyes

y

Notario Público

Despacha en su propia oficina, nº 202, 2ª Avenida, Este.

### IMPORTANTE

Se necesita un DEPENDIENTE, de ropa, activo, inteligente en el ramo, y con BUENAS REFERENCIAS para ocupar ese cargo en una tienda de ropas de esta capital.

En esta Oficina Informarán.

### Descarrilamiento de una gasolina en la línea del Pacífico

Antier llegó á esta ciudad en el tren de las 4 y 30 de la tarde un empleado del Ferrocarril al Pacífico, llamado Inocencio Solano, bastante maltratado á consecuencia de un descarrilamiento de una gasolina en la línea del Pacífico, siendo inmediatamente trasladado al Hospital en el carro de la ambulancia.

Inocencio Solano había salido del punto denominado Hacienda Vieja, en compañía del empleado también del Ferrocarril, don Pedro Meneses, con encargo de llevar una encomienda de la Empresa á la cual ambos prestan sus servicios.

Marcharon perfectamente largo trecho pero á la salida del pueblo conocido por Cimarrones donde hay una pendiente, por descuido ó por falta de conocimiento en el manejo de aquella máquina, salieron disparados con una exagerada velocidad que los llenó de terror. Ambos individuos trataron por todos los medios posibles contener tan vertiginosa marcha, pero confusos, atolondrados en tan crítico momento, no se les ocurre otra idea que lanzarse al camino á pesar del peligro que ofrecía, y así como lo pensaron lo llevaron á efecto, tirándose cada uno por un lado.

Meneses tuvo la suerte de salir de aquel apurado trance ileso, solo con una ligera contusión motivada por el golpe recibido en la caída pero á Inocencio, le acompañó la desgracia. Al tirarse por el lado izquierdo tropezó contra un poste telegráfico que le rechazó nuevamente contra la vía pasándole la gasolina por las piernas, causa del descarrilamiento ocurrido.

Reconocido por el cuerpo médico del Hospital que lo recibió y atendió debidamente, no presenta fractura interior alguna, solo pequeñas contusiones en diferentes partes del cuerpo y mucha debilidad á causa de la excesiva sangre derramada en la caída.

Aunque su estado no es grave, el doctor Barrionuevo, quien lo tiene á su cuidado, le examinará minuciosamente hoy para dar su dictamen.

## AVISO

Según escritura pública otorgada el 25 del corriente ante el Notario don Gerardo Castro Méndez, hemos constituido por diez años una sociedad colectiva con un millón de colones de capital, domiciliada en esta ciudad, que continuará con los negocios de Banca y Comisiones de la antigua casa de don Adrián Collado Benet, bajo la razón social

### “A. COLLADO SUCESORES”

Tendrá la gerencia exclusiva de ella don Adrián Collado Quirós.

San José, 25 de setiembre de 1912

Delfina V. de Collado

Delfina Collado de Sáenz

Julia Collado

María Cristina Collado

Adrián Collado Quirós

Manuel Collado

Enrique Collado

Carlos Collado

### El Centro de Amigos celebrará el 12 de Octubre

Para conmemorar el día 12 de Octubre, el Club Social «Centro de Amigos» de esta ciudad, proyecta celebrar un baile de confianza, en sus amplios salones para el que reina gran entusiasmo entre todos los socios organizadores de esta simpática fiesta.

Todos los bailes que este centro ha celebrado han resultado brillantes y lucidos, por la seriedad que rodea á todos los miembros que componen la Directiva de esta digna asociación que hoy está de lleno considerada como una de las primeras de nuestra capital.

Damos la voz de alerta á todas las pollitas de 15 á 16 abril para que vayan preparando á sus respectivas mamás á fin de que no les impidan su presencia en esta fiesta enteramente familiar que se proyecta llevar á cabo en dicho día.

### Movimiento diario

Los que nacen

Benigno, de David Díaz y Antonia Trabado.

Roberto, de Carlos Huck y Luz Zeller. Victor Manuel, de Ester Portugués. Gilda, de Benjamín Escalante y Olinnda Herrera.

Los que viajan

Elisa Moffat é hija, Jamaica.

### GRAN BARATILLO

Vendo semilla de CEBOLLA CANARIA, se garantiza la clase, á C 8-00 la libra: entenderse en San Juan con Elías Alpijar y en San José en su tramo del Mercado.

# Noticias de la Revolución

## La intervención americana

### Excitación de los conservadores contra Díaz

### Managua embotellada

### Noticias falsas y contradictorias publicadas por algunos diarios

Mil hombres de las fuerzas americanas, que desocuparon la capital, están posesionadas de Granada, donde gobiernan militarmente.

En cuanto tomaron posesión de la ciudad han libertado todos los reos políticos, sin distinción de colores, ni de jerarquías.

Han suprimido reclutamientos militares y contribuciones forzosas y salida de elementos de guerra.

Desde las siete de la noche, hora en que disparan un cañonazo, no se permite en adelante el tránsito por las calles, obligando a todo el mundo a permanecer encerrados en sus casas.

Los *cachurecos* granadinos, los mismos que pedían de rodilla la intervención americana, están sintiendo en este momento las consecuencias de su conducta infame y criminal, cuando la mano de hierro del conquistador los oprime en este momento la garganta.

Entre los conservadores hay fuerte excitación contra Adolfo Díaz, pues por sus celos y rivalidades con el General Emiliano Chamorro ha orillado todos los elementos amigos de éste y dado entrada amplia y exclusiva en los negocios públicos a los americanos.

Esto es la causa de la anarquía que reina en las filas del Gobierno, anarquía que se palpa aun fuera de la frontera nicaragüense.

Como digimos ayer todos los esfuerzos del Gobierno sobre las plazas de Masaya y Jinotepe han fracasado completamente.

El ejército con que contaba el Gobierno para atacar estas plazas, con la muerte del General Asunción Masís y la captura del General Tomás con su Estado Mayor, se desbandó completamente; salvándose con la fuga los que no fueron prisioneros, heridos ó muertos.

El mismo Gobierno no tiene versión exacta de las pérdidas sufridas.

El mismo Encargado de Negocios de Nicaragua desde principio de la semana pasada nos ha estado anunciando el sitio, bombardeo y ataque de estas fuerzas en telegramas firmados por Cuadra y Masís, y ayer *La Información* viene a confirmar nuestros asertos sobre el completo aniquilamiento de los ejércitos de los hermanos Masís.

El mismo Encargado de Negocios ha negado la ocupación de Motastepe por el General Zeledón, posición que domina Managua, y ayer el mismo diario publica lo siguiente:

«El General Zeledón se encuentra en Motastepe cerca de Managua, por la línea hacia León.

Para llegar allí el General Zeledón con su ejército, vadeó la capital y ocupó esas estratégicas alturas.»

El lector de criterio imparcial puede juzgar cómo será la magnitud de

las fuerzas y prestigio de esa revolución, cuando amagada en sus plazas de Jinotepe y Masaya, con el enemigo al frente, destaca una gruesa columna de 2,500 hombres que burlando la vigilancia del enemigo se coloca a espaldas de la capital, dándose la mano con Occidente.

Esa columna del General Zeledón, acaba de recibir un contingente poderoso, el del General Adán Espinosa, quien reunió en las Sierras de Managua más de 500 artesanos voluntarios que acaban de incorporarse a la primera, mucha parte de los cuales eran de los que tenía Mena en Granada.

Podemos asegurar que las fuerzas del General Zeledón, con las del General Rivas en León, dominan absolutamente todo el trayecto ó camino entre Motastepe y León.

De tal modo que las fuerzas que comandaba el General Víquez en La Paz, colocadas entre los generales Zeledón y Rivas, se vieron obligadas a evacuar la plaza después de un pequeño tiroteo, replegándose a Momotombo donde se embarcaron para la capital.

¿Y el gran combate de La Paz de que habla la prensa de ayer?

Purísima invención para distraer la opinión pública,

«El Noticiero» nos habla de 1000 prisioneros; «La Información» de 100 y el Comandante Cuadra de 400.

El Presbítero Volio estaba en Jinotepe con el Doctor Irujas; cómo aparece avanzado en La Paz, extremo opuesto?

¿Cómo puede concebirse que 600 soldados de los que el Gobierno recluta causen semejante derrota a 2,000 revolucionarios voluntarios?

Teniendo el General Zeledón ocupadas las posiciones de Motastepe, desde hace ocho días, cómo se concibe que Víquez permaneciera acampado en La Paz, cortada su base de operaciones?

¿Cómo concebir que el General Zeledón no hubiera entrado en un movimiento simultáneo yendo en auxilio de los revolucionarios?

Por el conocimiento de los lugares y circunstancias que acompañan a esa noticia fraguada especialmente para la exportación, fácil es deducir que todo es un cúmulo de falsedades para distraer la opinión pública después del inmenso desastre en Masaya y Jinotepe.

Tenga seguridad el público costarricense, que en su mayor parte acompaña y alienta con sus simpatías a la causa libertaria de la revolución, que ésta cuenta con los jefes militares de más prestigio en Nicaragua, con ejércitos voluntarios y decididos y con la opinión de todos los nicaragüenses.

Muy pronto los pondremos al tanto de las operaciones militares que con toda actividad se están verificando en este momento.

## De Puntarenas

### Cuerpo de Bomberos

### Trabajos preliminares

Anoche en el «Club de Puntarenas» se reunieron los señores Gobernador don Diego Chamorro, Comandante de Plaza, don Juan José Arias, Mr. H. T. Purdy, don Serafín Saravia, don Manuel Burgos, don Enrique Mc. Adán, don León Guayara Avilés, don Carlos Barahona, don Teodoro Ruiz, don Pedro Canale, Mr. H. T. Marks, Mr. Jhon Saxe, Mr. Nathaniel Beuyamin, don Juan Suñol, don Napoleón Soto, don Héctor Equivel, Liedo, don Juan Manuel Rodríguez y don Eduardo de la Guardia G., con el objeto de organizar un cuerpo de bomberos y buscar los medios de obtener las bombas contra incendio y demás aperos necesarios.

Después de algunas deliberaciones acordaron nombrar un Comité que se llamará Comité del Cuerpo de Bomberos de Puntarenas, saliendo elegidos para integrarlo: para Presidente, el señor Gobernador don Diego Chamorro; para Vicepresidente, el señor Comandante de Plaza, don Juan José Arias; para vocales, don Juan Suñol, don Napoleón Soto; para Tesorero, don Serafín Saravia y para Secretario, don Eduardo de la Guardia G., y se agregó al Comité en representación del comercio chino, a don Jacobo Sánchez.

Se nombró una comisión técnica, para que presente varios proyectos y presupuesto de costo de las bombas y utensilios que sean adaptables al suelo arenoso de las calles de Puntarenas y salieron electos para integrar esta comisión, los señores don H. T. Purdy, don Enrique Mc. Adán, don Manuel Burgos y don Juan Saxe.

Estando llenado el objeto de la reunión se dió por terminada.

Ya era tiempo de que se iniciara esta idea, pues dado el incremento de Puntarenas, es indudable que se hace necesario prevenirse contra los incendios.

Esperamos que el Gobierno, el Municipio, las Compañías de Seguros y los propietarios de casas respondan satisfactoriamente a la creación del cuerpo de bomberos que les será muy útil y felicitamos a los organizadores.

Corresponsal

## Las líneas eléctricas de todos los distritos de la ciudad fueron inspeccionadas

El señor Gobernador de esta provincia pasó a la Corporación Municipal una nota que le fué dirigida a él por don Roberto Jiménez Sáenz, fechada el 29 de setiembre último, y en la que le comunicó que los rayos que cayeron a causa de la tormenta del sábado último, ocasionaron varios daños en las líneas eléctricas establecidas en las esquinas de la Avenida 1ª y calle 16, calle 7ª, entre Avenidas 20 y 22 y calle central, Avenida 18, fundiendo dos capacitores protectores de las lámparas y líneas, motivando el daño referido, la interrupción habida en dos circuitos de arco de la ciudad, mientras se realizaba la consiguiente reparación que lo ha sido inmediatamente.

## BARBERIA

### “LA BELLA CUBANA”

Todo el que quiera un corte de pelo a la última moda que visite este taller de Barbería.

Todo el que desee conservar un buen cutis, que no busque más barbero que a MANUEL BOLOY, propietario de LA BELLA CUBANA, que tiene manos privilegiadas para esta profesión.

En la Avenida 1ª, entre calles Central y 1ª, contiguo a la ferretería de Fortich Espriella Cº, ahí encontraréis este nuevo TALLER DE BARBERIA.

## Alumbrado eléctrico en la villa de Quesada

Don Juan Rojas Chaves, vecino de la villa de Quesada tiene establecida una planta eléctrica en dicho lugar, con objeto de proveer de alumbrado público a toda la población, y para obtener todo el buen resultado espera tan sólo adquirir la fuerza motriz de las aguas del río San Pedro, para lo cual ha dirigido al Gobierno la respectiva solicitud.

Tan pronto como esta petición sea concedida, que aseguramos que sí, toda vez que se trata del progreso de dicha villa, podrá disfrutar todo el vecindario de los beneficios de la luz eléctrica.

# “La República”

## le toma el pelo al Encargado de Negocios de Nicaragua

La decana, no obstante su seriedad habitual, ha querido reírse un rato a expensas de los que tiran para el lado de la intervención, y especialmente del Encargado de Negocios de Nicaragua, especialista en el arte de confeccionar batallas y victorias fantásticas, ó como decimos aquí «de memorias».

La decana es terriblemente irónica. En su información sensacionalista de ayer coloca al General Masís en el Imaginario Cerro de Catalina, desconocido hasta ahora por todos los geógrafos.

Al General Roberto Hurtado, revolucionario, lo pone al frente de un ejército en Granada, con lo cual también suponemos que «de memoria» ha obligado a defecionar de sus filas gobiernistas al militar señor Hurtado.

Coloca el cerro de Catalina que supone mos sea el de Catalina como posición es

tratégica entre Granada y Jinotepe, cuando aquí todos sabemos que está entre Jinotepe y Masaya.

Al General Víquez, Jefe Gubernista lo sitúa en Catalina, sin embargo de que todas las noticias nos dicen que está a 30 leguas, en La Paz.

El General Hurtado, jefe revolucionario ataca en la Paz al General Víquez—no obstan e de que llevan la misma bandera y de que antes los hace aparecer en Catalina.

Irujas derrota en Jinotepe al General Masís, a quien el comandante Cuadra colica en La Paz derrotado por Víquez.

¿Cómo entenderá estas bromas de tan mal género el señor Encargado de Negocios?

¿Permitirá él que se juegue así con la historia y la geografía patrias?

## La Empresa de Luz Eléctrica y los intereses del Municipio de Puntarenas

En “El Pacífico” de hoy se registra una especie de réplica del Liedo, don Alberto Echandi, sobre el asunto de local para la empresa y según se desprende de el artículo del señor Echandi, éste pretende, que el solar que ocupa actualmente con la Planta Eléctrica, le pertenece. Si no fuera que se trata de los intereses públicos, no diríamos nada, pero ya que los llamados a velar por ellos con raras excepciones, no lo hacen, lo hacemos nosotros.

No es cierto que el Municipio le haya dado a la Empresa de Luz Eléctrica el solar que ocupa, en propiedad, pues ese terreno se le dió prestado a Mr. Tellar, quien manifestó que no podía tener lista la Planta, para el 15 de enero del año en que debía inaugurarse el alumbrado y la Municipalidad, entonces para facilitar al señor Tellar, el modo de que estuviera listo el alumbrado eléctrico para las fiestas pues había interés de eso, bajo la condición de que seis meses después el señor Tellar, indicaría en la orilla del mar una tira de tierra para la instalación definitiva de la planta, le dió prestado el terreno que hoy ocupa la Planta de Luz, del señor Echandi.

También le dió el Municipio a Mr. Tellar, una pieza de la casa contigua al solar en calidad de préstamo, pues el contrato no dice que debía darle casa a la Empresa y esto unos meses después de instalada la Planta, y no sólo tomó una pieza, sino dos de la misma casa del Municipio, por las cuales esa empresa no ha pagado un cinco. De lo expuesto se desprende que no tiene derecho, la Empresa en referencia al solar dicho, ni mucho menos para que el Municipio se lo compre por la suma en que lo han avalorado incluyendo no sólo el pedazo donde está la planta, que es donde tiene el galerón que la cubre, sino todo el fondo del solar.

Cuando la Empresa llevó su planta principal a Miramar, la Municipali-

dad ordenó que debían llevar la planta de esta ciudad al extremo Este de Puntarenas, en donde debían elegir la faja de tierra para la instalación a la orilla del mar, lo cual convino la empresa, y hacer por constituir una amenaza para la población, el que una corriente de alta tensión con malos alambres pasara por el centro de la población, pero esto no lo ha cumplido la empresa y aún existe el peligro constante de la alta corriente en el centro de la ciudad y si la planta eléctrica queda en la casa que remató el señor Echandi, el peligro subsistirá siempre.

La Municipalidad regaló a la Empresa dicha las 20 acciones que valían dos mil colones. Le devolvió todas las multas que le impusieron por su pésimo servicio y esto no está estipulado en el contrato.—Continuará.—Octubre 1 de 1912.

UN PUNTARENENSE

## Notas sueltas

Los vecinos de «El Higuito» de San Mateo han resuelto contribuir para las obras de la cañería del lugar, y están actualmente colectando los fondos para depositarlos en el Tesoro Público. Pronto quedarán terminados esos trabajos.

Se han dado también las órdenes del caso para activar los trabajos de instalación en la cañería de Turricares.

En la calle 3ª y Avenida central, en la propia esquina del establecimiento Londres y París chocaron, casualmente, la volante de propiedad del señor Amaral Murtinho con el coche número 30, que conducía Maximino Solano, no ocurriendo más que pequeños daños en ambos vehículos.

## MODISTA CUBANA

La señora ANTONIA ARCE DE BOLOY (Modista Cubana) ofrece su gran taller de Modistería en la Avenida 1ª Este, entre calles Central y 1ª, donde promete satisfacer los caprichos más exigentes de la última moda.

Las familias todas de la capital pueden hacer una visita a este nuevo taller que se hace cargo de los trabajos más difíciles.

AVENIDA 1ª ESTE, CONTIGUO AL MINISTERIO DE FOMENTO.

## Guerra á muerte

contra el lujo inútil que degrada y arruina. Y cómo conseguir un éxito contra esto? Mandando a teñir sus pañolones y todas sus ropas de seda y lana a la Tintorería de Carlos Peralta hijo, en CUESTA DE MORAS, donde consigue Ud. una verdadera economía, pues le dejan sus ropas como nuevas por un precio bajísimo.

No equivocarse, es en CUESTA DE MORAS donde está situada la mejor TINTORERÍA.

## EN TRES RIOS

se alquila una cómoda y elegante CASA, propia para una familia numerosa, frente a la plaza pública, a 3 minutos de la Estación del Ferrocarril. Es nueva y contra teambros.

Entenderse en Tres Ríos con RAMON CÉSPEDES ó en San José con EUSTAQUIO CÉSPEDES, en el Almacén Robert Nnos.

## POCION ANTIASMATICA

La única preparación que hace desaparecer por grandes lapsos de tiempo el ataque asmático que comunmente se llama también ahogo. Cada persona que lo usa se convierte en su propagandista. Su fama ya es grande debido á su eficacia.

MODO DE USARLA: Una cucharada tres veces al día.

Se recomienda el uso de los Polvos Antiasmáticos. Especialidad de la BOTICA AMERICANA

Preparada únicamente por la BOTICA AMERICANA. San José, C. R.

## Gran Hotel Internacional

(Fundado hace más de treinta años)

Establecimiento situado en el punto más céntrico de la capital. El restaurant es de primer orden; vinos y licores de primera calidad y cuartos con todo el confort deseable. La fama de esta casa se confirma con la constancia y fidelidad de su clientela extranjera y del país.

Es el Hotel preferido por las gentes de buen gusto

ALFREDO TOSI, Propietario

## Antonio Urbano & Hno.

### EL GREMIO

En este acreditado Almacén de Abarrotes se encontrará toda clase de mercaderías, siempre frescas y baratas. SAN JOSE, COSTA RICA Lado Norte del Mercado

## Poción de Glicerofosfatos Compuesta

(CONTENIENDO LOS PRINCIPIOS MALTINA Y PEPSINA)

Según fórmula del Profesor Alberto Robin, de la Facultad de Medicina de París

Preparación que con tiene los Glicerofosfatos de Cal, Magnesio, Potasio, Hierro y Sodio, completamente disueltos y asimilables. Verdaderos modificadores de la nutrición, ejercen especialmente una acción tónica sobre el sistema nervioso. Se emplea esta Poción con gran éxito para combatir la neurastenia el raquitismo, la fosfaturia, la tuberculosis y en la convalescencia de enfermedades graves.

RECOMENDADA POR TODOS LOS MEDICOS

Dosis para adultos: Una cucharada tres veces al día, entre las comidas.  
Dosis para niños: Según la edad

PREPARADA ÚNICAMENTE POR LA BOTICA AMERICANA

SAN JOSE COSTA RICA. FRENTE AL CARMEN

## LA MEJOR

Quiere U. una buena máquina de escribir? Compre una UNDERWOOD. Quedan pocas.

Tengo además cintas de copiar y cintas que dan escritura incopiable; la mejor para testimonios de escrituras y documentos públicos.

RAFAEL A. FERNANDEZ

Unico Agente en Costa Rica.

San José 5 de enero de 1912. Apartado 40

SEÑORES MAESTROS, OFICINISTAS Y CONTABILISTAS



## RELOJERIA SUIZA

### ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc., etc., escogidos en las mejores fábricas por el mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salon y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y á precios módicos.

## "ZARRACINA"

Premiada con MEDALLA DE ORO

Coronas naturales,

Begonias artificiales,

Bulbos, Plantas y enorme cantidad de materiales llegarán pronto á

TODO SE VENDE BARATÍSIMO EL INVERNADERO

## Pánfilocleturas heredianas

Como me lo había figurado, le echaron el muerto á cachera; dicen que de él son mis notas.

¡Válgame Dios!

Si yo me vivo entre Uds., por eso los conozco; para qué me enseñan el naipe?

Que les picó lo que les dije, pues no se raiquen mucho, entre más lo hagan, irá en aumento la picazón.

Apenas hemos empezado á asolear trapitos.

¡Hojas sueltas! ¡Valiente amenaza! Lo sentimos porque ellas dan buen rendimiento á alguno y resulta mal de gocho para el dueño de imprenta.

Pero en fin, que vengan como maíz para leerlas ahora que llueve tanto.

Vamos con don Ramiro:

En tiempo en que Lencho Zumbado fue Comandante de Policía, se acabaron los juegos en Heredia; los medios para ello los hubo en la Ley de 2 de noviembre de 1892, cuyo artículo 4º dice: «En persecución de juegos prohibidos podrán allanarse sin requisito alguno los establecimientos públicos donde habitualmente se jugase. Se presume ser de esa clase aquellos en que alguna vez hubiere la autoridad aprehendido juegos prohibidos, y aquellos respecto de los cuales, se justifique en cualquiera de las formas indicadas en el artículo precedente, que se ha jugado por tres veces al menos en el último semestre. No será indispensable que se haga declaratoria de tal presunción antes de practicar el allanamiento, y bastará para librarse de la responsabilidad consiguiente, que en la causa que se siga contra los autores de aquél, por haberlo ejecutado sin las formalidades de ley, se rinda la prueba de los hechos arriba enunciados.»

Con que ya lo sabe el amigo, pero no por eso podemos aceptar que Heredia siga convertida en un «Monte Carlo» sin seguir nosotros sobre el yunque. Y seremos incansables.

Quien quiera aprender á machucar que se venga á Heredia. Esto es una verdadera escuela en el arte. ¡Qué honra para la familia! Hasta los limpia botas saben de eso.

No podemos decir que nuestra policía se mama el dedo, no, lo que falta es quien les diga *«por aquí»*.

Que lo haga Lencho Zumbado si es necesario.

Mi tocayo don Manuel no ve EL REPUBLICANO pero sabe lo que dice, por medio de la telapatía individualmente. ¡Oh! neos, neos, hasta cuando me soltarán, exclama el pobre; yo no les he hecho ningún mal (porque no he podido, nadie me hace caso).

¿En qué habrá parado el censo? Llenarán la cartulina en que principiaron á hacerlo? Mi pregunta obedece á que nadie se mueve. O será que se han convenido de que no hay más tren que el que pita?

Por lo que me contó uno de los que levantaban dicho censo, no faltó quien les digera: «A otro perro con ese hueso».

El mejor indicio de las alternativas de la guerra de Nicaragua es el semblante de los señores cletopánfilos: cambian de colores como el camaleón según la noticia que leen. ¿Por qué le darántanta importancia al asunto?

Será que del desenlace de la revolución dependen sus buenos ó malos días futuros?

MANOLITO BUENAVIDA.

## Mercado de ganado en Heredia

Miércoles 2 de octubre.

Vendieron: David Araya, Abelardo Hidalgo, Manuel Castro, Gonzalo Castro, Agapito Rodríguez, Jose María Castillo, Francisco Zamora, Leopoldo Hidalgo, Alberto Young, León León, Jesús Rivera, Avelino Moya, Rafael Lobo, Elias Villalobos, Alcides Canossa, Alberto Chaverri A. y Jaime León.

Los precios variaron entre 17 y 21 centimos, dando un promedio de 19½ por kilogramo.

## Marítimas

Precedente de Bocas del Toro ancló el vapor inglés "Sixola" con los siguientes pasajeros: Mariano Guardia, Roberto Crespi, Carlos Carazo, Ramón Flores, Gonzalo Esquivel, Mariana de Esquivel; 4 sacos de correspondencia y 4,517 bultos carga.

## Bennett Rojas y Fernández BANQUEROS

A partir del día 1º de abril de 1912, inclusive, reconoceremos INTERESES A TODOS NUESTROS CLIENTES

a los tipos siguientes:

En cuenta corriente.... 6 por ciento anual

### En certificado de depósito

A la vista.....	6 0/0 anual
„ 1 mes plazo.....	7 „ „
„ 3 meses „.....	8 „ „
„ 6 „ „.....	8½ „ „
„ 1 año „.....	9 „ „

Los Certificados de depósito ya emitidos devengarán los intereses en ellos estipulados hasta su vencimiento.

NUNCA rehusamos el pago de nuestros certificados de depósito antes de su vencimiento, aunque esto lo dejamos á nuestra opción.

## ¡ IMPORTANTE !

Hoy hemos aumentado el capital pagado de nuestra sociedad a la suma de un millón ochocientos mil colones

COLONES 1.800,000.00

Servicio no igualado en cuanto á métodos, horas de despacho, cordialidad, cortesía y buen trato

## EL TOKIO

ó sea

### EL ORIENTE EN COSTA RICA

Tiene á la venta estos productos chinos y japoneses: sedería, jarrones, juegos de te y café, cajitas de fantasía, preciosos cuadros, mil objetos de marfil, cajitas de sándalo, albums fantásticos para fotografías, blusas de seda china, pañuelos y pañuelos, tarjetas de marfil, mesitas preciosas, carrielitos japoneses para señoras, peinetas, pipas de marfil, é infinitad de objetos más.

Visite usted "EL TOKIO", situado á 50 varas al Sur del Carmen.

## LO MEJOR DE ALAJUELA!

Donde tienen por norma complacer al público vendiéndole al por mayor y al menudeo artículos de clase inmejorable, que apesar de no conseguirse en otras partes de la localidad, dan á precios iguales ó más bajos que en la capital. Donde reciben semanalmente las últimas novedades en Librería, Papelería y Cigarrería de los mejores mercados europeos y americanos, es en la Librería Alajuelense de Calvo Fernández y Cº. Donde además, se hacen cargo de toda clase de comisiones y aceptan trabajos de tipografía, que ejecuta la mejor imprenta

## Bonitos negocios

Vendemos:

1º—Un magnífico lote esquinero, propio para construir una casa de comercio, situado á cien varas al Sur de la cafetería de Urbana.

2º—Un lote muy bien situado, á 50 metros de la Plaza de Tres Ríos, con una pequeña casa de habitación; y

3º—Una casa de habitación situada en la ciudad de Heredia, á doscientas cincuenta varas del Parque.

Para precio y condiciones, dirigirse á esta oficina.

## ARREGLO DE ACERAS EN LA CAPITAL

Gran Fábrica de Mosaicos hidráulicos DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete á construir ACERAS, poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades ó semanales, entregando el trabajo á entera satisfacción del cliente.

Venta de Cemento de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precio y condiciones entenderse con el Ingeniero LESMES S. JIMENEZ

## Nueva Ferretería

de

Adolfo de la Guardia

"LA PROVEEDORA"

Una comparación de PRECIOS, EXPLICAN TODO

## Nueva Relojería

DE FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado. Precios sin competencia.

Frente á la Plaza de la Artillería.